



HERALDO de GERONA

Jueves
18 mayo

PERIODICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

CARBURO DE TODAS CLASES SUPERIORES Y DE GRAN RENDIMIENTO

PRECIOS SIN IGUAL = GRANDES EXISTENCIAS

RICARDO DALMAU

Avenida de Ramon Folch (frente al Matadero)

GERONA

Grand Hôtel Restaurant Paris

FRANCISCO LAGRESA (PROPIETARIO)
FIGUERAS

Establecimiento de 1.^{er} orden, situado en uno de los mejores puntos de la ciudad, á treinta metros de la Rambla, teniendo elegantes y espaciosas habitaciones y salones capaces para doscientos cubiertos.

Salon reservado para familias. Cocina española y francesa.

Coche á la estación á la llegada de todos los trenes.

AL EXTRANJERO

Muy pocas veces hay motivo para regocijarse leyendo en la prensa extranjera los asuntos que pueden afectar á España más ó menos directamente. Hasta cuando menudean los elogios para nuestra patria, es la impresión desconsoladora, pues através de la dulce lisonja asoma un fondo de compasivo desprecio que causa enojo.

Sin embargo en la ocasión actual se advierte un movimiento muy expresivo de espontánea simpatía hacia los españoles y hacia su joven monarca. A medida que se aproxima la fecha señalada para el viaje de Alfonso XIII á París se multiplican las muestras de regocijo y parece que toda Francia se prepara á fin de dispensar al jefe de nuestro Estado un recibimiento cariñoso, entusiasta, realmente conmovedor. Lo mismo sucede en Inglaterra; la gran ciudad de Londres se vestirá de gala para festejar al monarca español y rendirle sentido homenaje de fraternal amistad.

El lector desconfiado no puede menos de sorprenderse algún tanto, viendo esas inesperadas muestras de alborozo. Es inexplicable, pero es muy cierta la actitud de las naciones vecinas. Ellas, que permanecieron indiferentes ante todas nuestras desgracias, que nos echaron en olvido multitud de veces, hoy vuelven

sus ojos hacia este abandonado territorio y dan pruebas de mirar con afectuosa atención lo que se relaciona con nuestro porvenir. En la prensa inglesa y francesa de todos los matices y de todas las tendencias, se refleja con pasmosa exactitud un estado de opinión pocas veces visto y del cual España podría obtener ventajas indudables si tuviera hombres capaces de dirigir con arte los negocios diplomáticos.

No recordamos que en estos últimos tiempos haya despertado en París la visita de un soberano, curiosidad tan grande como la que actualmente experimentan los franceses ante el próximo viaje de Alfonso XIII. La ocasión no puede ser más propicia para intentar un acomodamiento que nos asegurase airosa situación en Marruecos y que al mismo tiempo nos pusiera en inteligencia con las naciones europeas de más fuste. Esto podría constituir un ideal, siempre que tuviéramos orientación determinada y precisa; en las actuales tristes circunstancias ya nos daríamos por muy satisfechos con tocar resultados más modestos.

DE HACIENDA

Con las fiestas del centenario se ha oscurecido estos días la política. El gobierno ha podido pasar inadvertido para todo lo que no sea reparto de billetes y acierto ó

desacierto en los festejos.

Y, sin embargo, en estos mismos días ha estado perpetrando uno de los desaciertos más colosales de su vida.

El gobierno abrió la suscripción de pagarés ú obligaciones del tesoro con el fin de restituirle al Banco de España los famosos pagarés de Ultramar, en los cuales nuestros hacendistas y calculadores de cartón-piedra creían ver la causa de la enfermedad de la peseta.

A la suscripción de pagarés del 3 por 100 acudieron en los primeros momentos noventa millones de pesetas.

—¡Oh triunfo!—exclamaba el gobierno.

—¡Oh sabiduría oficial y que suavemente dispones las cosas para la regeneración de España!—dijeron los periódicos ministeriales.

—¡Oh barbaridad!—exclamamos nosotros.

Y ahora, ahora mismo, en el balance último del Banco de España se ve la gran barbaridad, el gran error oficial, el tremendo desatino de Villaverde. Los números cantan. Los hechos tienen la fuerza brutal de argumentos incontrovertibles.

—¿Por qué había de alterarse el precio de los francos con ese ruinoso empréstito?

—Muy sencillo—contestan.—Porque el dinero ó los billetes que den los compradores de obligaciones del tesoro lo devolverá el tesoro al Banco, y resultará que se habrán arrebatado á la circulación 90 millones de pesetas en billetes, y esos 90 serán recogidos por el Banco, y esos 90 disminuirá la circulación de papel-moneda.

—¡De ninguna manera disminuirá!—Replicamos nosotros.

Y no disminuirá por la sencilla razón de que es falso que el mercado nacional tenga exceso de circulación de billetes. Tiene los que necesita y nada más. Los que le sobran ya se cuida el mismo mercado de devolverlos al Banco, ó bien empleándolos en valores de la Deuda, ó bien depositándolos en las cuentas corrientes. Pero ¿es que hay alguno tan sándio que crea que el dinero de hoy, los billetes, el papel-moneda, se guarda, como las peluconas y los doblones de ayer, en gatos encerrados en el fondo del arca ó en orzas, ollones ó tinajas empotradas en el muro ó debajo de los ladrillos? Eso que se podía hacer con el oro, ni se hace ni se intenta siquiera con los billetes. Se guardan los necesarios; los demás, si del Banco salieron, al Banco vuelven. Y en este supuesto, ¿cómo pueden hacerse los empréstitos que intenta Villaverde?

Sólo de una manera. Los que tienen dinero dormido en las cuentas corrientes lo sacan de allí: el Banco les da billetes, por que oro ni plata no ha de darles, y luego ellos mismos con esos billetes compran pagarés del tesoro, y el tesoro devuelve los billetes al Banco, de donde procedían. ¿Está eso claro?

Por si no lo estuviera bastante, mirese el balance del Banco, y en él se verá que desde el 29 de abril al 6 de mayo, en que se han reintegrado al Banco 82 millones de pesetas en pagarés, lejos de haber disminuido la circulación de billetes en esos 82 millones, como habría sucedido de ser ciertos los cálculos de Villaverde, ha aumentado en tres millones y medio!

¡Y para eso ha hecho Villaverde semejante empréstito, causándole á España gran pérdida?

¡Y para eso cambia de acreedores, despreciando al que le cobraba menos interés, para dar gusto al que se lo lleva más caro?

MAS DEL DELEGADO

En nuestro número anterior y en un artículo titulado «Delegados y delegados», exponíamos el temor de que el proceder del actual delegado de hacienda, falto de condiciones para el cargo y sobrado de circunstancias para hacerse no ya antipático, sino odioso al país, podía producir algún trastorno.

¡Quién nos había de decir que nuestro temor se viese tan pronto confirmado!

Fueron los investigadores á Olot y no sabemos como se las compusieron, que aquella villa tan pacífica, tan amante de la paz y del orden, tan sumisa en el pago de los tributos, se revolvió airada contra los funcionarios de hacienda y despues de hacerles una ruidosa manifestación de desagrado, apedrearon la casa donde se hospedaban los subordinados del señor González de la Vega, en la que no dejaron un cristal sano, y les obligaron á abandonar la población, lo que tuvieron que hacer de noche y protegidos por la fuerza pública.

Estos graves sucesos de Olot que no alcanzaron todavía más proporciones por el tacto y cordura del digno capitán de la guardia civil que manda aquella compañía y por los trabajos del alcalde, no se habían registrado nunca. A aquella villa han ido en distintas ocasiones investigadores que han cumplido con su deber sin que jamás se haya alterado el orden lo más mínimo; ahora mismo habían pasado por allí otras investigaciones sin ser notada su presencia; ha sido preciso que allí fuesen los que han ido y que los enviase el actual delegado de hacienda para que el conflicto estallase enseguida.

Los investigadores han vuelto á Olot con el brazo derecho del delegado, el simpático (?) ingeniero industrial, muy conocido en toda la provincia, pero para ello se ha hecho precisa la concentración de la guardia civil y tomar la villa militarmente. ¡Que honor para la investigación! ¡Que honra para el delegado!

Creemos, por lo dicho que quien fué considerado inepto y promovedor de conflictos en Salamanca y en Palencia y que aquí los ha promovido en la capital y Olot, captándose las antipatías de sus subordinados y de sus administrados, no ha de ser conservado en Gerona, digna como la que más de tener un delegado de talento, tacto... y otras condiciones de que carece el señor González de la Vega.

Esto es lo que desea la provincia, esto es lo que pedimos en nombre de ella, esto es lo que han de reclamar sus representantes y esto es lo que debe hacer el ministro de hacienda si quiere ser precavido y justiciero.

REVELACIÓN ASTRONÓMICA

Todos los sabios del mundo se dan de calabazadas desde que al sol le han salido extensas y nuevas manchas, que endurecen su expresión

y ocupan toda su cara.
 Todos los sábios á un tiempo
 están buscando la causa
 de que esté empañado el sol
 como si no se lavara.
 Y yo que no soy un sábio,
 sin aparatos ni mapas
 he descubierto que el sol
 lo que tiene no son manchas;
 es que le falta dinero
 y se ha dejado la barba.

F. Sánchez Calvo.

NOTICIAS

Hemos oído decir que antes de finalizar el presente mes habrá en esta región varios cambios de mandos y guarniciones militares.

Por lo que afecta á nuestra provincia, nuestras referencias dicen que los regimientos de San Quintín y Asia que guarnecen, respectivamente, esta ciudad y la de Figueras, pasarán á Barcelona á relevar á los de Alcántara que vendrá á Gerona y Vergara que irá á Figueras, ambos con nuevos coroneles.

Un suscriptor nos pregunta si sabemos porque los recaudadores de contribuciones de la provincia, verdaderamente fastidiados por el delegado en los primeros meses de ejercer el cargo el señor González de la Vega que les apuraba con continuadas y absurdas órdenes, ahora se ven tan tranquilos sin que dicho funcionario les cause la más leve molestia.

Le hemos de contestar que nada sabemos de esto. Sin duda será porque en estos últimos meses serán los recaudadores... mejor cumplidores de sus deberes que en aquellos primeros.

Es de tener en cuenta

Aunque no toque siempre un premio, se bebe al menos un buen cognac, pidiendo el Garnier.

Nuestros clamores y quejas por el estado de abandono en que se hallan los puentes y palancas de esta ciudad, recojidos, desde hace tiempo y constantemente, en estas columnas, especialmente por lo que se refiere al puente llamado de las Pescaderías peligroso é intransitable, han tenido eco en el digno concejal por el segundo distrito, don Federico Bassols, que, en forma de moción para que se inspeccionara y propusiera su arreglo, las llevó al consistorio en la última sesión.

Pero nuestra firme campaña y el celo del señor Bassols no darán más que un resultado, según se nos asegura, y es el de que el arquitecto encargado de la inspección haya reconocido el mal estado de todos los puentes, y la necesidad de su substitución para dentro de pocos años, cosa ya sabida la primera y que debiera y podía haberse evitado la segunda con más cuidado y atendiendo más las indicaciones de la prensa.

Por lo demás parece que la cosa quedará resuelta con una mano de pintura de las que debiera dárseles anualmente y no por manos inexpertas como ahora y quedando los mismos pavimentos, porque, para cambiarlos, apesar de estar acordado y subastado..., no hay fondos en el municipio.

Según carta que del señor ministro de instrucción pública ha recibido el senador por esta provincia don Jaime Roure, muy en breve publicará la *Gaceta de Madrid* el arreglo escolar general de la provincia de Gerona, con carácter provisional, á fin de que los interesados puedan hacer las reclamaciones que estimen oportunas.

Los mejores guantes son los de Maresma.

Según datos de la dirección general del instituto geográfico y estadístico, procedentes del registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de abril, fué el siguiente:

Nacimientos, 26; de ellos, 5 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes: 1'63. Defunciones, 50; clasificadas del modo siguiente: fiebre tifoidea, 1; coqueluche, 2; grippe, 1; tuberculosis, 5; enfermedades

del sistema nervioso, 7; idem del aparato circulatorio y respiratorio, 21; idem digestivo, 7; idem génito-urinario, 1; senectud, 2; otras enfermedades, 3; resultando una mortalidad de 3'14 por 1.000 habitantes.

Segun el anuncio publicado en el *Boletín Oficial* de la provincia de 24 de abril próximo pasado, de la subasta acordada por el ayuntamiento para el arriendo del servicio de limpieza y riego de las vías públicas de esta ciudad por término de cinco años y medio, que empezará á correr desde el día primero de julio próximo y terminará el 31 de diciembre de 1910, bajo el tipo de 7.500 pesetas anuales, la subasta de este servicio tendrá lugar en la casa consistorial, el día 26 del corriente mes á las once de la mañana y no el 25 como equivocadamente anunciaron algunos colegas locales.

Con una concurrencia muy distinguida que llenaba por completo todos los palcos y ocupaba gran parte de butacas y paraiso, dió el domingo próximo pasado por la tarde el concierto anunciado la sociedad coral Orfeo Catalunya de Cassá de la Selva.

En nada, como no sea en lo que rezaban los programas, pudo conocerse que la sesión estuviese dedicada á Cervantes, pero en todos los numeros de los mismos, interpretados por el orfeón, pudo apreciarse la labor meritisima de su director reverendo Gabriel Garcia y la afición, conocimientos y disciplina musicales de los orfeonistas.

Todas las piezas fueron muy aplaudidas y algunas merecieron los honores de la repetición, dispensándose al finalizar el concierto una verdadera ovación á los orfeonistas y á su inteligente director.

El «Himne á la senyera» no es en nuestro concepto cosa mayor, ni como pieza musical ni en su letra y no dará seguramente mayor fama de la que gozan, á sus autores respectivos, el maestro Pedrell, á quien hemos tenido siempre por mejor maestro que compositor y el poeta Maragall, más inspirado cuando escribe á voluntad que por encargo. «Jovenívola», de Millet; el «Ave-Maria», de Victoria; «Xiula el fuet», de Grieg; «Sant dilluns», de Otto; «La non non dels papellons», de Pujol; «Remers del Volga», canción popular rusa, y «Cançó de noys», de Grieg, fueron las composiciones mejor recibidas, sin duda por ser también las mejor interpretadas, la penúltima de las citadas sobre todo, que impresionó muy agradablemente al auditorio. En «Lo cant dels aucells», se aplaudió mucho al tenor don Antonio Cortacans, de voz bonita y que la juega con gusto y afinación.

La monotonía de toda fiesta á cargo de un solo elemento, siquiera sea este tan valioso como el «Orfeo Catalunya», y los precios que rigieron en la del domingo, superiores á la costumbre en actos análogos en el Teatro Principal, fueron sin duda causa del retraimiento de cierta parte del público, pero, el que acudió salió muy satisfecho de la buena tarde pasada y repitiendo los merecidos elogios que tiene hechos del orfeón de Cassá de la Selva y del señor Garcia, su experto director.

Por habérsenos traspapelado la cuartilla en que estaba escrita, no insertamos hace tres ó cuatro números la noticia que habíamos leído en la prensa de Madrid, de la muerte de doña Adelaida Almeda, viuda de Blasco, paisana nuestra, madre de la celebrada contralto Adelita Blasco y hermana y hermana política, respectivamente, de nuestros particulares amigos el arquitecto provincial don Manuel Almeda y el secretario de la delegación de hacienda de esta provincia don José Barrachina, acaecida en aquella villa hace aproximadamente un mes.

Reciban los hijos y demás familia de la finada nuestro pésame por la desgracia que les aflige.

Se ha puesto á la venta en todos los estancos de esta capital y en casi todos los de la provincia y fuera de ella el nuevo papel de fumar Simó, de hilo puro, fabricado con el jugo de eucalipto y que por sus condiciones higiénicas, fineza y solidez será sin duda el preferido por los fumadores inteligentes y cuidadosos de su salud.

El depósito del mismo se halla en la tienda de objetos de escritorio que don Eusebio Simó tiene establecida en la calle de Ciudadanos de esta ciudad.

Según acuerdo tomado el miércoles último, en lo sucesivo el ayuntamiento de esta ciudad celebrará sus sesiones los martes, de primera convocatoria y los jueves, de segunda, á las 17.

Ha sido nombrado catedrático de física del instituto general y técnico de esta ciudad, don José Estabellá.

Guantes-Federico Maresma-Abeuradors, 6.

Se halla en Calella el señor obispo de la diócesis.

El acreditado industrial en todos los ramos de la electricidad, don Pedro Grivé, ha tenido la atención de enviarnos un bonito cartel anunciador de su elegante y bien provisto establecimiento de la calle de Abeuradors de esta ciudad.

Porque queremos resistirnos siempre á juzgar mal del gusto del público gerundense, aunque los frecuentes chascos que en este terreno nos dá, nos debiera obligar á reconocerlo y confesarlo paladinamente, no pudimos pensar cuando en nuestro número anterior le hacíamos un llamamiento para que correspondiese á los esfuerzos de la empresa del Teatro Principal acudiendo á él, que lo hiciese en la forma y ocasión del domingo último por la noche. Se representaba un mal engendro, un dramón sin argumento, con escenas horripilantes y muchas repugnantes y puesto en escena probremente, y esa magnífica sala de espectáculos levantada para rendir culto al arte que se vé casi desierta la mayoría de las veces que el arte se cultiva en ella, se llenó de bote en bote, estrujándose la gente por entrar. ¡Triste espectáculo!

Como empresa comercial hace bien la de nuestro coliseo dando gusto al público que paga «y es justo darle gusto», pero como empresa artística representa en nuestro concepto una mala nota en su hoja poner en escena esperpentos como «El rey de los pilletes» del que salen maltrechos la retórica, la gramática, la afición á lo bueno, etc., etc. Pomposamente se anunció esta obra, porque obra es aunque pésima, como mejor que la titulada «Los dos pilletes» y por esto no queremos pasar, porque en esta última, en medio de sus inverosimilitudes y escenas espeluznantes tiene un lenguaje culto y fluido, personajes reales y simpáticos y se presta á una presentación emocionante, de todo lo cual carece «El rey de los pilletes». Dramas hay, como «Fedora», por ejemplo, con los que podría la compañía del Principal dar gusto á la galería y lucir su personal sin atentar al buen gusto y á su reputación artística y no tendría que echar mano de «Magdaleñas» y «Pilletes».

Para hoy se anuncia la chistosa comedia en tres actos, de Vital Aza, «El señor cura» y el cuadro lírico, letra de Santiago Rusiñol y música de Morera «L'alegría que passa». Bueno y escogido programa que debiera merecer el favor del público.

La compañía tiene en ensayo para estrenarlo en breve «Carambolas de amor».

Traducimos de nuestro colega local *Lo Geronés*:

«Continúa la agitación en esta provincia con motivo de las investigaciones ordenadas por la hacienda. Ahora toca el turno á Olot donde hubo un gran escándalo motivado por la presencia de los dos investigadores. Se está esperando la visita de inspección que está anunciada, á la cual, y según se dice, se le darán muchos datos relativos á este ramo.

—Aquí parece que solo hay el deseo de hacer bailar al contribuyente. Parece que á los cafeteros de esta ciudad se les hace cerrar á determinada hora de la noche; en cambio hay quien se asombra de que haya bodegonas que estén abiertos toda la noche. ¿Porque será?»

Hablando el *Diario de Gerona* de las gestiones practicadas por la comisión formada

por los señores Escubós, alcalde de Olot y Bagudá, Llosas, Solé y Puig, diputados provinciales por aquel distrito, para conseguir la suspensión de la investigación que con tanto desacierto se está practicando allí, dice lo siguiente:

«El señor delegado de hacienda estimó como una de las causas que impedían la suspensión de la visita, que le fué solicitada, lo que con ello sufriría el prestigio de la autoridad, y con este motivo nos decía una persona que conoce algo á fondo ciertas cosas: ¿es que no sufre el prestigio de la autoridad de esa materia, cuando hecha formal denuncia por un particular sobre defraudación, no logra que se practique la debida investigación ni aún haciendo el depósito que se le exige?»

Parece que de eso hay casos. Nosotros no patrocinaremos jamás la defraudación, porque equivaldría á hacernos cómplices de lo que estimamos un delito; pero no consideramos jamás prudente, que notoria y reconocida como es la deficiencia de nuestro sistema tributario, particularmente por lo que se refiere al subsidio industrial, para tener aumento en la recaudación se apliquen ciertos procedimientos que no pueden dar más resultado que el de hacer más irritante la aplicación de la injusticia que de la ley resulta, por paradójica que parezca la afirmación, y el de agravar la triste y difícil situación por que pasa el país en estos momentos de crisis general.

Es un error crasísimo creer que el Estado puede reportar algun beneficio de secar con los rigores de la fiscalización lo que han de ser manantiales de riqueza.»

El domingo por la noche se celebró con gran concurrencia y mucho lucimiento, en el local del centro Unión Republicana, de esta ciudad, la velada literario-musical organizada en honor de Cervantes y en conmemoración del tercer centenario de la publicación del «Quijote» y que hubo de ser suspendida el domingo anterior.

Para buenos guantes la casa F. Maresma.

El comandante general del cuerpo de somatenes armados de Cataluña ha felicitado entusiastamente al de esta ciudad por los servicios prestados, de acuerdo con la alcaldía, para limpiar esta ciudad de gente de mal vivir.

El general Rañoy hace especial mención de los cabos de pueblo señores Parera, Güell y Mundet y de los subcabos de Palau Sacosta, San Gregorio y Salt.

En la secretaria de la audiencia provincial queda abierto el pago para satisfacer las indemnizaciones á testigos y peritos y dietas á los jurados que las tengan pendientes, desde el mes de enero de este año, con los fondos consignados para atenciones del bimestre corriente, hasta donde alcancen.

En la iglesia parroquial de San Felix dará comienzo el domingo próximo el solemne novenario que todos los años dedica la Cofradía del Purísimo Corazón de María á su Inmaculada Titular y Patrona.

A las 19 habrá rosario, mes de María, novena y sermón á cargo del reverendo Celestino Matas y el domingo 28 á las 7 habrá comunión general con plática y á las 18 la función de los demás días que en esta terminará con un solemne besamanos á la Santísima Virgen y canto de la salve montserratina; el lunes siguiente la función comenzará á las 18'30.

Otro traslado á instancia propia. El laborioso oficial de la intervención de hacienda de esta provincia, don José Lechuga, queriendo, como tantos otros, huir de esta delegación, ha trabajado y obtenido su pase á otra y ha sido destinado á la tesorería de Tarragona.

Sentimos el traslado de tan buen funcionario y lamentamos esta verdadera desbandada de empleados de esta delegación, iniciada hace unos meses.

De la provincia

El próximo sábado celebran su feria anual las villas de Vidreras, Vèrges y Puerto de la Selva y el domingo siguiente las de Llagostera y Calonge.

El ayuntamiento de Port-Bou ha acordado dar el nombre de Rodríguez Méndez, en honor del rector de la universidad de Barcelona, a un paseo de aquella villa.

El vecindario de Llagostera, de acuerdo con el ayuntamiento, sucursal de la Cámara Agrícola del Ampurdán y otras sociedades y entidades, ha decidido trasladar su fiesta mayor que tenía lugar todos los años el día 26 de mayo, festividad de San Felipe Neri, al día de Pascua de Pentecostés que este año es el día 11 de junio.

Seguirá, sin embargo, aquella villa teniendo por patronos a San Pedro y San Félix (1.º de agosto) y San Felipe Neri (26 de mayo), a quienes dedicará en sus respectivas fiestas diversos cultos religiosos.

Se ha anunciado para su provisión entre los que constituyen el cuerpo de aspirantes al notariado, la notaría de Arbucias, que deberá ser solicitada dentro el plazo de veinte días.

En Bañolas están haciendo trabajos para la creación de una cámara agrícola. Al efecto, ayer debía celebrarse una reunión en aquella villa.

El domingo pasado al ir con un quinqué a la bodega en busca de vino Carmen Casademunt Brusso, esposa de Jaime Carreiras, habitantes en una casa de campo del vecindario de Esclanya, término municipal de Bagur, se supone que debió inflamarse el quinqué y vertiéndose encima el petróleo, fué prontamente envuelta en llamas pereciendo carbonizada.

El ayuntamiento de Palafrugell ha acordado la construcción de un nuevo matadero procediéndose a la enagenación del antiguo.

El iniciador de tan útil mejora ha sido el concejal señor Ferrer Marqués, secundado por el alcalde señor Morató y demás miembros del consistorio.

Ha fallecido en La Bisbal don Pedro Torrent, padre político de nuestro estimado amigo don José Barceló y Matas, maestro de Castell de Ampurias, a quien, así como a la demás familia, enviamos la expresión de nuestro pésame.

Mercaderes, 2 — Guantes — Abeuradors, 6.

Organizadas por varios socios de un club de regatas de Barcelona, en el próximo mes de julio tendrán lugar unas en Bagur para las cuales han ofrecido premios distinguidas personalidades, entre ellas el ministro de marina y el diputado a cortes don Buenaventura Sabater.

El joven literato de Palamós, don Miguel Roger y Crosa, ha obtenido en los juegos florales de Barcelona el accésit al premio extraordinario «Copa del consistorio», por cuyo triunfo le felicitamos.

En La Bisbal se ha inaugurado un nuevo casino que se titula Peña Bisbalense y que ha sido decorado y amueblado con verdadero gusto.

Apenas transcurridas las ferias de Figueras de 1905 se ha trazado ya el programa para las de 1906. A esto se le llama madrugar.

¡Como en Gerona!

La Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Palamós, ha dirigido una carta circular a los socios de la misma abriendo una información al objeto de emitir el correspondiente dictamen para la reforma del vigente código de comercio.

El día 11 de junio próximo, Pascua de Pentecostés, tendrá lugar en la villa de La

Bisbal un gran festival a cargo de las asociaciones enterpenses de los coros de Clavé, del Ampurdán, entre ellas, La Regional, de esta ciudad.

El comandante del puesto de la guardia civil de Santa Cristina de Aro ha puesto en conocimiento del gobernador civil de la provincia que antes de ayer apareció en un bosque de aquel término municipal el cadáver del propietario don José Geli y Jofre de 44 años, a cuyo cuerpo faltaba la cabeza.

De las indagaciones practicadas para el descubrimiento de tan horrendo crimen solo ha podido inquirirse de momento que desde el viernes día 5 del actual faltaba el difunto de su domicilio.

Mercado de Gerona

Precios que rigieron en el día 13 de Mayo de 1905

Productos	Máximo	Mínimo
Trigo (los 100 kilogramos y deducidos los derechos de consumos)	33'	31'
Cebada id.	23'	21'
Centeno id.	30'	29'
Avena id.	24'	22'
Maíz id.	26'	24'
Judías id.	50'	44'
Habas id.	32'	30'
Garbanzos id.	77'	44'
Arroz id.	62'	42'
Algarrobas id.	16'	15'50
Paja (el quintal métrico)	10'	»
Patatas id.	12'	10'
Vino (el hect.º ó kilógr.º)	29'	27'
Aceite de oliva id.	118'	112'
Quesos id.	2'50	»
Mantecas id.	2'50	2'
Ganado vacuno (cabeza) id.	400'	300'
id. bovino id.	500'	400'
Huevos (docena)	1'10	»

EL MÉDICO ESPECIALISTA

de las enfermedades de garganta, nariz y oídos

J. DE LLOBET DE PASTORS

ex-assistan libre de los hospitales de Lyon y Paris y médico del hospital de Gerona tiene establecida una CLÍNICA para el tratamiento de dichas enfermedades en la

PLAZA DE LA AURIGA, 1, ENTRESUELO
Consulta diaria de 9 a 4

—Por qué son recomendadas como las más balsámicas, expectorantes y calmantes, es por qué se han acreditado tanto las Pastillas Gimbernat contra toda clase de tos—Véndese en todas las buenas farmacias.

—MIL PESETAS al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para combatir con éxito el dolor de ESTÓMAGO y facilitar la digestión.

De venta en todas las farmacias.

Comunicado

Señor director de HERALDO DE GERONA

Muy señor mio: con suma complacencia he leído en el último número de su ilustrado y popular periódico el comunicado que, fechado en esta villa, se sirve publicar, y puedo asegurarle que en la mayoría del vecindario ha producido excelente efecto ver que sus amargas y justísimas quejas hallan eco en publicación tan leída como la que usted dignamente dirige.

El blandense que suscribe el comunicado merece el agradecimiento sincero de sus convecinos, de cuyos intereses morales y materiales sale a la defensa, porque parece haber roto esta especie de pánico que entre las personas de orden había sembrado el atrevido y procaz caciquillo, cantándole desde esas columnas las verdades, así como a las autoridades que inexplicablemente le consienten sus barbaridades.

Sin duda por no abusar de su bondad haciendo interminable el comunicado, para lo cual con toda seguridad le habría de sobrar materia, el firmante del mismo ha

dejado de estampar en él algunos detalles de importancia que yo, queriendo también romper una lanza en defensa de mis estimados paisanos, tan inicua e atropellados por el chato, voy a recoger en el presente, en la forma que pueda y sepa.

Al hablar del matadero, no se dice que en las cuentas del mismo hay un tremendo lío y que según relación obrante en el ayuntamiento se registra en el concepto de carnes en general una baja de más de 500 pesetas que nadie que piense honradamente y conozca la vida de Blanes se acierta a explicar, y que en el concepto de reses cerdales hay otra baja en relación al año anterior de 170 pesetas en un mes, que tampoco nadie se explica. ¿A qué, a quién, ó a quienes son debidas estas bajas en los ingresos del matadero? El alcalde, a quien no se puede dar a sabiendas gato por liebre, lo sabrá seguramente, pero no se le vé poner medio alguno para evitarlas. Si hubiese de admitir un remedio para curar este mal pronto y bien, de buena gana se lo diera, pero ya sé que en este asunto no admitiría ninguno, nuestro celoso é independiente alcalde.

Tampoco dijo el comunicante que el reparto de consumos de este año, que es un oprobio para Blanes y un escarnio de los blandenses honrados, se está cobrando hace días. En él figura algún importante fabricante y algún rico propietario, los que se denigran prestando su apoyo al odioso cacique ó cuando menos no cumplen su deber de ciudadanos no combatiéndole como el mayor enemigo de Blanes, con cuotas irrisorias que varían entre 30 y 80 pesetas según los grados de benevolencia al mangoneador de los intereses de la villa, y otros de mucha menor posición social que aquéllos pero francamente contrarios a la dilapidación que se hace de dichos intereses con cuotas de 400 a 500 pesetas. El tal reparto arroja además un déficit de 1800 pesetas, cantidad que no basta a cubrir la partida de fallidos y que se verá aumentado por las cuotas asignadas a varias familias que no las satisfarán, porque como preveía «Un blandense», han echado a correr de ésta donde el cacique y sus amparadores están haciendo la vida imposible. Con esto dicho está que este año es muy probable que tengamos reparto ordinario, extraordinario y especial, hasta que quieran los vecinos de esta villa rebelarse de una manera más efectiva que hasta ahora contra el ominoso yugo que sufren y den al traste con ese vampiro y sus amparadores.

Blanes empezó a despertar de su letargo en las últimas elecciones causando un fuerte disgusto al cacique, a quien hizo sufrir vergonzosa derrota en el partido judicial; ahora es menester, y así se espera que suceda, que despierte más y arroje de su seno al ambicioso chupóptero que la desangra deshonrándola.

Gracias, señor director, por su benevolencia en acoger los desahogos y lamentos de los blandenses tan inicua é injustamente atropellados, sin que hallen amparo en quienes debieran prestárselo y a quienes están cansados de acudir, y mande como guste a su atento servidor

q. l. b. l. m.

Otro blandense que ha despertado.
Blanes, 15 de mayo de 1905.

Curiosidades y recetas útiles

El correo eléctrico en Londres

Una importante revista científica publica los siguientes detalles acerca de este curioso invento del ingeniero italiano Piscicelli.

Parece que se ha formado en Londres una sociedad para explotar el invento, y se trata de tender la primera línea postal eléctrica entre Londres y Birmingham.

La línea, compuesta de cuatro hilos, está montada sobre apoyos de 15 metros de altura, provistos de anillos metálicos atravesados por la corriente, con el objeto de hacer imposible su escala a los malhechores que pretenden robar el correo. La vagoneta que lo transporta es de aluminio, y debe correr sobre los dos hilos inferiores, quedando los superiores para las poleas de los bordes altos de la caja. Una corriente de 6.000 voltios pasará de los hilos a las

ruedas, y de éstas al electromotor trifásico contenido en la infraestructura de la vagoneta, proporcionando la energía necesaria para que el correo marche a razón de 400 kilómetros por hora.

A cierta distancia de la estación de llegada, la corriente cesa de modo automático, y la caja sigue marchando, en virtud de su inercia, con velocidad decreciente hasta la misma estación, donde un freno la detiene junto al brocal de un tubo hueco que pone a la línea en comunicación con la oficina postal. La caja descendiendo por este camino, deja la correspondencia, recibe la que debe salir de dicha estación, sube despues como un porta cargas por el expresado tubo, y continua su camino por la línea en busca de la estación inmediata.

Un sistema particular de agujas realiza el objeto de que la caja siga por la línea general ó pueda tomar la bifurcada que convenga. Dos vagonetas consecutivas, marchando sobre la misma línea, no deben alcanzarse; para prevenir en absoluto la contingencia del choque, se adopta un sistema muy ingenioso en la distribución de la energía, por virtud de la cual dos correos que se suceden deben permanecer separados por una distancia mínima, infranqueable, de cinco kilómetros.

Complemento de este sistema es una original disposición que ha imaginado Piscicelli para que los abonados puedan recibir su correspondencia mecánicamente. El procedimiento consiste en colocar un buzón en la fachada del abonado ó en el patio de la misma, dispuesto de tal suerte que, despues de introducir en aquél la correspondencia, el cartero toca un botón y el buzón asciende hasta el piso del destinatario, donde al momento se pone en marcha un timbre que avisa la llegada de paquetes postales. Seguidamente se abre un postigo del buzón para evacuar la correspondencia, y oprimiendo de nuevo el resorte, se cierra el postigo y vuelve el buzón a su punto de partida. Según el autor, los gastos de instalación para el correo eléctrico ascenderán a 3.200 libras por kilómetro de vía, lo que representa unos 10 millones de pesos para toda la red actual de los ferrocarriles de Italia.

LIBROS Y PERIODICOS

Las inmejorables condiciones en que publica «Los siete pecados capitales», de Eugenio Súa, la casa editorial de don Luis Tasso, de Barcelona, son las más a propósito para que nadie deje de poseer dicha obra. Sus bien presentados cuadernos, de los que ha visto la luz el número 28, constan de 32 páginas, con preciosa lámina de regalo, y sólo cuesta cada uno 15 céntimos.

—III CENTENARIO DEL «QUIJOTE».—Veintiocho páginas magníficas de texto, cuadros a todo color é ilustraciones y fotografías en negro; originales de los mejores literatos de España, poesías de los más renombrados poetas y fotografías interesantísimas de los festejos celebrados en Madrid en homenaje del «Quijote», forman el número correspondiente a esta semana que publica el popular semanario Blanco y Negro.

De lo más notable de este número es la preciosa portada del genial dibujante Angel Huertas.

A pesar del aumento de texto y grabados, el precio de este número es el corriente de treinta céntimos.

—La Vida Española.—Esta revista, que goza de los favores del público como ninguna otra de su clase, por su excepcional baratura—15 céntimos—y lo nutrido y excelente de sus informaciones, publica en su número, correspondiente al domingo 14, una detallada información de las fiestas del centenario del «Quijote» con instantáneas de las carrozas y coches premiados, y otros interesantes detalles.

Contiene además una información de la exposición Zurbarán, fiestas en Alcoy, feria de Jerez, juegos florales en Sevilla y originales literarios de Pascual Millán, Redondo Menduina, Barrantes y otros.

Como portada lleva una preciosa fotografía de la farola que figuró en la retirada militar.

—LAS FIESTAS DEL CENTENARIO.—Las primeras notas gráficas de los festejos celebrados en Madrid en conmemoración del tercer centenario de la publicación del «Quijote», las publica Nuevo Mundo en su número de esta semana, haciendo una información interesantísima.

He aquí el sumario: Inauguración de la exposición Cervantina.—La batalla de flores.—Fiesta universitaria en el Paraninfo.—Llegada de los orfeones a Madrid.—Jun-

ta en la Real Academia Española.—Procesión cívica en honor de Cervantes.—La exposición Zurbarán, etc., etc.

Además publica, entre otros asuntos: Teresa Mariani, en la comedia.—Sánchez Guerra y el descanso dominical.—Homenaje al sábio farmacéutico Pardo Sastrón.—El «lawn-tennis», en Madrid.

—Sol y Sombra.—El número 456 de este popular semanario taurino, es interesantísimo por sus informaciones y variedad de detalles.

Publica una magnífica colección de instantáneas de las corridas celebradas en Madrid los días 2 y 7 del corriente, con juicio crítico de don Pascual Millán; información gráfica de las corridas de feria en Sevilla, la de Murcia el día 23 de abril, y la alternativa del picador Don Quijote de la Mancha, precioso artículo de M. Reinante Hidalgo.

PASATIEMPOS

Solución á la tarjeta anterior:

D. QUIJOTE

CHARADA

—¿Pero qué ocurrió anteayer?
—Que al cruzar por la plazuela,
una gran dos cuatro cuarta
me tiró una mujerzuela.
Salió prima dos tres cinco,
y yo corriendo tras ella,
y la alcancé cuando entraba
en la tienda de la Estrella.

De allí salió su marido,
y sin quererme escuchar,
me dió una dos cuatro quinta
que casi me hizo rodar.

—¿Qué cosa más todo es eso!
Dispensa que no lo crea;
¿y por qué fué la cuestión?

—Porque la dije era fea.
—Pues, chico, te vas luciendo:
tú eres algo descarado;
pero pierdo ya la cuenta
de los golpes que has llevado.

L. Fernández Rodríguez.

Sección Religiosa.

Santoral.—Dia 18, jueves.—San Félix de Cantalicio confesor y Santa Claudia mártir.

19, viernes.—Santos Pedro Celestino papa y Ibo abogado.

20, sábado.—Santos Bernardino de Sena confesor y Baudilio mártir.

21, domingo IV después de Pascua.—Santos Secundino mártir y Hospicio confesor.

22, lunes.—Santas Rita de Casia viuda y Quiteria y Julia vírgenes mártires y San Emilio mártir.

23, martes.—La aparición de Santiago apóstol y San Basileo mártir.

24, miércoles.—Santas Afra, Susana, Marciana y Paladia mártires.

Cuarenta horas.—Continúan en la iglesia de las Bernardas, y el domingo empiezan en la iglesia de San Pedro, siendo las horas de exposición de 8 á 11:30 y de 18:30 á 20:30.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la *DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS*.

Capital social	1.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000
Primas á cobrar.	79.650.334
Total.	100.855.334
Capitales asegurados.	17.272.202.816
Siniestros pagados.	229.000.000

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24*
DIRECTOR: E. GES.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, -18, 1.º

FÁBRICA DE MUEBLES

DE

J. BAUTISTA JOVET

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI
IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

SOMBRERERÍA

Gran surtido de gorras

de todas clases

Teresa Corominas

10. - Ciudadanos. - 10

GERONA

ESPECIALIDAD EN TRAJES DE NIÑOS
CUELLOS Y CORBATAS

RAMO PARTICULAR PARA SACERDOTES

¡Fumadores!
EL MEJOR PAPEL



PREMIADO:

en la Exposición Universal de París 1900 y en la de Barcelona 1888

ESTABLECIMIENTO DE MÚSICA

DE

TOMAS SOBREQUÉS

REPRESENTANTE ESCLUSIVO DE LOS PIANOS ORTIZ Y CUSSÓ

Venta al contado y á plazos

Instrumentos-Harmoniums-Gramophones-Depósito de discos

Música de todas las casas editoriales

ESPECIALIDAD EN CUERDAS

Calle de Ciudadanos, número 11, Gerona

La Mutual Franco Española

SOCIEDAD BENÉFICA DE PREVISION Y SEGUROS MÚTUOS SOBRE LA VIDA

Funciona bajo la intervención del Estado

— PROBLEMAS QUE RESUELVE —

Dotes para los hijos.—Libramiento de quintas.—Pensiones para la vejez.—Herencias para las familias.

Domicilio social: calle del Prado, 2, Madrid.



¡¡ 25.000 pesetas !!
A fin de que nadie se deje sorprender, creyendo serio y de buena fe el premio de pesetas 25.000, que, á manera de reclamo ya desahogado, ofrece el señor H. Lillo, basta consignar que el autor de tal *cefrillo* no aceptó la invitación que le hizo, para desmentir sus bravatas, el representante de la LOCION CAPILAR ANTISEPTICA del doctor Stakanowitch, de someter el «Agua de Lillo» y la sin rival LOCION CAPILAR ANTISEPTICA al examen de competentes facultativos.
Los comprobantes de esta informalidad están de manifiesto en casa del representante del doctor Stakanowitch, de Moscú, Gerona, Platería, 5, entre-suelo.
El *cefrillo*, pues, ha perdido ya al primer soplo del huracán de la fama, cada dia más creciente y nunca desmentida de la
LOCION CAPILAR ANTISEPTICA
— PRECIO DEL FRASCO: 5 PESTETAS —

MEDICAMENTOS ACREDITADOS

Vino de kola Gimbernát Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernát CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contralas afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogenico Gimbernát á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.

Pastillas Gimbernát CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.
De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.



SERVICIO REGULAR Y SEMANAL

ENTRE

Barcelona, S. Feliu de Guixols, Palamós y Rosas

POR EL VAPOR

AMPURDANÉS

Salida de Barcelona, los miércoles á las 10 de la noche

Capitan: D. Pedro Berta.

Para informes dirigirse á sus agentes:

SEÑORES ROIG Y BAS, Pasaje de Escudillers, 7, Teléfono 206, BARCELONA.—DON JUAN FORTO JORDA, SAN FELIU DE GUIXOLS.—DON FELIX RIBERA, PALAMÓS.